

in den ersten Jahrhunderten der christlichen Zeitrechnung germanische Völker in das römische Gebiet ein, um Eroberungen zu machen. Da diese Horden, noch unbekannt mit den Grundlagen einer bürgerlichen Verfassung, ihre Besitzungen größtentheils durch Krieg erlangten; so galt noch lange Zeit in unserer Volkssprache das Wort: kriegen anstatt der jetzt gebräuchlicheren Ausdrücke: bekommen, erhalten, erlangen. Jene germanischen Horden zogen entweder in der Harmonie (Aufgebot aller wehrhaften Männer zum Kriege) oder im Geleite (eine Anzahl Freiwilliger unter einem selbst gewählten Führer, Herzog,) in den Krieg. Die eroberten Länder wurden durch das Loos vertheilt. Jeder, welcher an der Eroberung derselben Theil genommen hatte, erhielt den, ihm durch das Loos zugefallenen Antheil, als sein freies Eigenthum, als Allodium (volleigenes Gut). Der Führer aber durfte sich von dieser Beute einen beliebigen Theil vor der Vertheilung des Uebrigen, also zu vornehmen*).

So liegt denn die erste Bedeutung des Wortes: Vornehmer — kommt man doch in Versuchung zu schreiben: auf der Faust, anstatt: auf der Hand. In der lateinischen Sprache ward ein solcher Vornehmer mit einem Worte bezeichnet, welches aus zwei lateinischen Worten gebildet ward, von welchem das erste auf diese Zahl, das zweite auf: Nehmen hindeutet.

In neuerer Zeit, da der Name Vornehmer nicht mehr auf die angegebene Weise erlangt wird, hat dieses Wort, welches jedoch jetzt seltner im Gebrauche ist, eine ganz andere Bedeutung erhalten. Für vornehm wird zwar noch jetzt von vielen Derjenige gehalten, welcher großen Aufwand in der Bekleidung, Wohnung u. s. w. macht. Von den Gebildeteren wird aber nur Demjenigen seine Stelle unter den Vornehmen angewiesen, welcher, wegen seiner wichtigen und vielumfassenden Leistun-

*) So theilte noch in späterer Zeit (1066) Wilhelm der Eroberer das von ihm und seinen Normännern besiegte England in mehr als 60,000 große Baronentheile, von welchen er 1400 als Kammergüter für sich selbst vorwegnahm, die übrigen aber größtentheils unter seine tapfern Normänner vertheilte.

gen zum Wohle des Staates, auch der bürgerlichen Stellung (dem sogenannten Range) nach über Andere gestellt zu werden, oder zuerst, vor mehreren Andern genommen, d. h. ausgezeichnet zu werden, also in dieser Bedeutung ein Vornehmer (princeps) zu seyn verdient. So zeugt denn auch diese veränderte Bedeutung des Wortes vornehm von den Fortschritten der Zeit in der Civilisation und geistigen Bildung. D.

Bunteß von Thuringuß.

Lappländischer Kalender: 23. Juni, der Schnee schmilzt; 1. Juli, der Schnee ist vergangen; 9. Juli, die Felder sind ganz grün, 17. Juli, die Felder sind im vollen Wachsthum begriffen; 25. Juli, die Pflanzen blühen; 2. August, die Früchte reifen; 13. August, die Pflanzen stehen im Saamen; 18. August, Schnee bis zum 23. Juni.

Die Bibel enthält 31,173 Verse, 773,692 Wörter und 3,566,480 Buchstaben. Das Wort „und“ kommt in derselben 46,227 Male vor — das mittelste Kapitel ist der 117. Psalm, der mittelste Vers ist der 8. Vers des 101. Psalms.

Lebensgewinn.

Gestern! — Das Antlitz so rosig, so blühend
Schön, wie der Apfel am üppigen Baum,
Und die Gefühle — so feurig, so glühend
Rein, wie die Sonne am östlichen Saum!

Heute! — Die Augen so düster sich färbend.
Trüb wie die Sterne in herbftlicher Nacht.
Ach! und der Herzschlag so matt, so ersterbend
Wie der verhallende Häufel im Schacht.

Morgen!? — Was weinst Du um Gestern? Was
quälet
Heute Dich länger der flüchtige Schmerz?
Morgen hat Freude mit Leid sich vermählet.
Dein ist der Mahlschaz: Ein größeres Herz.
Julius Pohle.

Nachrichten aus dem Gebiete der Künste und Wissenschaften.

Correspondenz-Nachrichten.

Aus Berlin.

(Fortsetzung.)

Ich kann mir auch nicht denken, daß die Unverträglichkeit des Herrn Cers so gar arg seyn sollte; vielleicht daß er

nur den prahlerischen Hochmuth und die gelbschnäblige Suffisance nicht eben mit Delikatesse traktirt. Wenigstens sehe ich, daß Männer von solidem und biederem Charakter sehr wohl mit ihm auskommen, wie namentlich die Herren Genée und Bartsch, beide als Künstler und Menschen gleich achtungswerth, während der ganzen Dauer der Direction des Herrn Cers die Bühne nicht verlassen haben. — Von